

**PAGES**

**MANQUANTES**

# LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

ORGANE DE L'ARCHEVÊCHÉ ET DE TOUTE LA PROVINCE  
ECCLÉSIASTIQUE DE SAINT-BONIFACE

REVUE COMPRENANT DOUZE PAGES, PUBLIÉE LE 1ER ET LE 15 DE CHAQUE MOIS  
Abonnement : Canada \$1.00 par an. États-Unis, \$1.25. Étranger, 7 francs.

SOMMAIRE—Un désastreux incendie au Fort Vermillon—L'indépendance du Saint-Siège—Feu M. l'abbé Emile Labbé—Tournée pastorale de S. G. Mgr Charlebois, O. M. I.—La cause de Mgr de Ségur—Pie X et la Compagnie de Jésus—Boy-Scouts catholiques—Petit sermon court et bon—Véture et profession religieuse à la Maison Vicariale—Changements au Collège—Les examens dans nos écoles—Ding ! Dang ! R. I. P.

VOL. XIII

15 AOUT 1914

No 16

## UN DESASTREUX INCENDIE AU FORT VERMILLON

LETTRE DE S. G. MGR JOUSSARD, O. M. I.

*Les Missions catholiques* de Lyon, organe de l'Œuvre de la Propagation de la Foi, toujours si dévouée aux missions de l'Ouest canadien, ont publié dans leurs livraisons du 29 mai et du 24 juillet deux lettres remplies d'une émotion poignante. Elles contiennent le récit du désastreux incendie qui, le 16 mars dernier, a réduit en cendre une magnifique école valant \$20 000 où les Sœurs de la Providence de Montréal donnaient l'enseignement à 70 enfants, métis ou sauvages, dont une cinquantaine d'internes. Cette œuvre était tout entière au compte des âmes généreuses. Voilà pourquoi nous la recommandons à la charité de nos lecteurs.

Voici la lettre où S. G. Mgr Joussard, coadjuteur du vénérable Mgr Grouard, vicaire apostolique de l'Athabaska, raconte les détails de cet incendie à un prêtre de ses amis :

MISSION SAINT-HENRI, FORT VERMILLON, ALTA,  
12 AVRIL 1914.

Je ne suis plus à Saint-Bernard (petit lac des Esclaves), mais à Saint-Henri (fort Vermillon), ma mission pendant dix-neuf années. Il semble que le bon Dieu a voulu m'y ramener, après onze ans d'absence, pour me faire assister au plus épouvantable désastre qu'une mission puisse subir.

En 1889, à mon arrivée ici, il n'y avait qu'une école protestante.

Nous ouvrîmes une école: le bon vieux Père Dupin en fut le directeur, et je fus le père nourricier. C'est là que j'ai appris le métier de tailleur, de laveur, de raccommodeur et de peigneur; car, alors, nous n'avions personne à qui confier la propreté de nos enfants et leurs raccommodages. Ce train de vie dura quatorze ans, et notre école fit périr l'école protestante, qui n'existe plus aujourd'hui.

Enfin, les Sœurs arrivèrent, mais, avec elles, les soucis; car, le nombre d'enfants augmentant considérablement, il fallut plus de nourriture, plus de vêtements et un logement plus grand. On construisit modestement; mais, le nombre d'enfants augmentant toujours, on songea à bâtir grandement et solidement, pour le présent et en prévision de l'avenir. Cinq années furent employées à amasser les matériaux. Enfin, il y a quatre ans, les Sœurs et les enfants eurent la joie de s'installer dans le nouvel édifice. C'était la plus vaste et la plus belle bâtisse du pays. Elle avait quatre-vingts pieds de long sur trente-cinq de large, et trois étages. Les objets de première nécessité entrèrent un à un au nouveau logis; l'école fonctionnait admirablement bien et les protestants y mettaient leurs enfants.

Hélas! le 16 mars, une heure et demie a suffi pour détruire complètement ce bel établissement et tout son contenu, sauf quelques bancs et chaises. Tout le reste fut consumé.

L'incendie a été épouvantable. Nous commençons notre dîner, quand les cris: " Au feu " nous firent bondir au dehors. Les flammes sortaient déjà par les fenêtres. Je me précipitai à la chapelle. Déjà des tourbillons de flammes environnaient l'autel; à grand'peine, je pus retirer le Saint-Sacrement du tabernacle.

Les Sœurs et les enfants n'ont sauvé que ce qu'ils avaient sur le corps. Et quand, après l'incendie, nous avons voulu continuer notre dîner, nous n'avions plus ni couteaux, ni fourchettes, ni vaisselle, ni pain, ni rien. Toutes les provisions: thé, riz, haricots, etc. . . ., excepté quelques sacs de farine et quelques quartiers de viande, étaient brûlés. Que faire? Je courus à la Compagnie de la Baie d'Hudson acheter de la vaisselle et quêter du pain. Le commis se montra d'une générosité admirable et je m'en revins avec un sac de pain, de la viande cuite et de la vaisselle, et nous achevâmes le dîner commencé avant l'incendie.

Après le dîner venait la question du logement pour les Sœurs et les pauvres orphelins. La décision à prendre n'a pas été longue: nous avons cédé notre maison, et nous nous sommes installés dans une vieille bâtisse qui servait de buanderie. C'est de ce palais épiscopal que je vous écris. Les Sœurs et les enfants n'avaient plus ni lits, ni couvertures, ni taies d'oreillers, ni paillassees. Nous donnâmes les nôtres. Nos pauvres chrétiens, et les protestants eux-mêmes, apportèrent ce qu'ils purent pour soulager notre indigence. Cette nuit et plusieurs autres, nous avons tous couché sur le plancher.

Il ne reste pas une aiguille, pas un bout de fil. Tout est détruit: machines à coudre, harmonium, pièces d'étoffe, habits, souliers, vin de messe, tables, bancs, chaises, bibliothèque, pharmacie, poêle, ustensiles de cuisine, portes, fenêtres, vitres . . . Le tout avait été ramassé pièce par pièce, morceau par morceau, à grand'peine et à grands frais, vu la distance qui nous sépare du chemin de fer: cinq cents mille anglais! Impossible de rien avoir avant le mois de juin, époque où la navigation est ouverte.

Le désastre est épouvantable et serait décourageant si nous ne savions que rien n'arrive sans la permission de Dieu et qu'il y a encore des âmes généreuses aimant les missionnaires et leurs œuvres.

### L'INDEPENDANCE DU SAINT-SIEGE

L'*Osservatore Romano* du 14 juillet a publié, au sujet des élections municipales italiennes, l'importante note que voici:

“Le Pape a déclaré à plusieurs reprises et déclare encore et toujours que la situation créée par les événements de 1870 n'est pas faite pour assurer au Saint-Siège la liberté et l'indépendance nécessaire à l'exercice de son haut ministère. Tout catholique a le devoir non seulement de reconnaître ce fait, mais aussi de travailler en vue de modifier la situation en faveur de la liberté et de l'indépendance du Pape.”

### FEU M. L'ABBE EMILE LABBE

Le 4 août est décédé à l'hôpital de Fargo M. l'abbé Emile Labbé prêtre du diocèse. Né le 1er décembre 1880 à Caudebec-lès-Elbeuf département de la Seine-Inférieure, en France, le défunt avait fait ses études au Petit Séminaire de Rouen et au Grand Séminaire de Montréal. Il avait été ordonné prêtre à Saint-Boniface le 6 mai 1907 par S. G. Mgr l'Archevêque.

D'abord vicaire à Grande Clairière, puis à Sainte-Agathe et à la cathédrale, il fut aussi successivement curé de Swift Current, de Vanes et de Sainte-Rose du Lac. Sa santé était fort délicate et il était miné par la phthisie, à laquelle il résistait avec une grande énergie. Il exerçait le ministère dans le diocèse de Fargo depuis quelques années. Ses funérailles ont eu lieu à la cathédrale de Fargo et, selon son désir, il a été inhumé à Wild Rice, paroisse canadienne-française. Il était membre de l'association des trois messes des diocèses de Saint-Boniface et de Régina.

R. I. P.

## TOURNEE PASTORALE DE

S. G. MGR CHARLEBOIS, O. M. I.

S. G. Mgr Charlebois, O. M. I., vicaire apostolique du Keewatin, est revenu vers la fin de juillet d'une longue tournée pastorale de près de deux mois dans ses missions du Nord. Il se montre très satisfait de l'état prospère où il a trouvé les plus importantes d'entre elles. Les sauvages, qui peuplent en grande partie ces vastes régions, offrent un ministère consolant par leur conduite exemplaire et leurs bonnes dispositions. C'est une compensation des épreuves, des souffrances et des sacrifices qui attendent le missionnaire dans ces régions lointaines.

Il faut admirer ces apôtres qui, en plein vingtième siècle, vivent une vie de privations et de misères, loin de toutes les commodités et du confort de la civilisation.

## LA CAUSE DE MGR DE SEGUR

Une nouvelle qui remplira de joie bien des cœurs chrétiens, c'est celle des progrès que fait journellement la cause du saint et vénéré prélat, Mgr de Ségur. Les miracles opérés par lui sont nombreux, et surtout le courant de la piété se fait de plus en plus intense et vivant autour de son souvenir.

On admirera une fois de plus comment la Providence adapte merveilleusement à chaque époque la lumière qu'elle lui envoie par ses saints. Un des grands exemples que nous donne Mgr de Ségur est le sens merveilleux qu'il eut des œuvres à entreprendre au milieu de notre société bouleversée. Qui donc mieux que lui devança les préoccupations de notre saint Pie X ? Qui eut davantage le souci de l'instruction chrétienne, sous toutes ses formes: les catéchismes populaires, les brochures de propagande, la presse même ? Qui sut mieux grouper suivant l'esprit chrétien les hommes de toutes conditions ? Qui eut une notion plus nette des devoirs religieux de l'État ? Qui conçut d'une façon plus touchante la dévotion au Pontife romain ?

En vérité, Mgr de Ségur est bien pour nous un flambeau répandant une pure lumière, et nous ne saurions être surpris de voir les fidèles se disputer comme ils le font ses reliques, s'arracher ses écrits, dont les rééditions multiples se succèdent, et renouveler constamment leur ferveur partout où se posèrent ses pas.

(L'Univers.)

Comte CATTA.

## PIE X ET LA COMPAGNIE DE JESUS

A l'occasion du centenaire du rétablissement de la Compagnie de Jésus, S. S. Pie X a adressé au T. R. P. Wernz, supérieur général, une très belle lettre. En voici un court extrait :

« Nous aimons à féliciter de grand cœur cette Compagnie pour avoir si bien travaillé, durant ces cent années, à promouvoir la gloire de Dieu et le salut des âmes, et sous des formes si diverses : travaux dans les missions, instruction de la jeunesse, enseignement de la philosophie et de la théologie en conformité avec la doctrine de saint Thomas d'Aquin, ministère pastoral quotidien, surtout par les *Exercices spirituels*, publication de bons, doctes et vigoureux ouvrages. »

En terminant le Souverain Pontife met les membres de la Compagnie en garde contre trois défauts : l'esprit du monde, la légèreté de l'âme et l'amour des nouveautés téméraires.

## BOY-SCOUTS CATHOLIQUES.

*Les CAHIERS ROMAINS, excellente publication catholique paraissant à Rome même et rédigée par des hommes d'une grande expérience, nous apportent l'article suivant sur la question des boy-scouts :*

Afin qu'il n'y ait pas un piège, où d'imprudents amis, voire des prêtres, n'invitent les catholiques à se faire prendre, voici que l'on préconise de nouveau les boy-scouts catholiques et leur institution en France et ailleurs.

Voilà donc un système protestant-maçonnique, dont l'idée même répugne à toute éducation sérieuse : vite mettons-le en pratique. Cependant qu'on veuille bien l'observer, le péril des boy-scouts ne provient pas uniquement d'une direction protestante, d'une sous-dépendance occulte et d'un programme plus ou moins neutre au point de vue moral ou religieux. Le danger est là sans doute, mais il est aussi dans la méthode.

Le boy-scoutisme a été inventé pour soustraire la jeunesse à la surveillance et à l'autorité des parents, pour l'accoutumer à se former toute seule, à sa fantaisie, c'est-à-dire afin que, livrée à elle-même et à ses passions, elle soit exposée sans défense aux pièges de la secte. Cette méthode à la Jean-Jacques a été bien jugée par l'Association de l'école catholique d'Autriche qui vient de voter, dans une grande assemblée tenue à Vienne, un ordre du jour contre le scoutisme, « association juvénile où l'on cultive un esprit contraire à l'autorité de la famille, de l'école, de l'Etat et de l'Eglise. »

Fort bien, dira-t-on, mais nous aurons les boy-scouts catholiques. Nous répondons qu'il est périlleux de copier une institution qui est

anti-chrétienne dans son but, et dont l'organisation, parfaitement adaptée à ce but, est essentiellement anti-familiale et par conséquent antisociale: elle ne peut donc être chrétienne qu'à la surface. Si l'on objecte que l'organisation, chez les boy-scouts catholiques, sera modifiée, nous demanderons si elle le sera dans les points essentiels de la méthode, et, d'abord, si les nouveaux boy-scouts seront soustraits, en fait, à l'influence paternelle et livrés à eux-mêmes.

Si l'organisation maçonnique protestante est conservée à ce point de vue, le danger subsiste; les messes en plein air et l'étiquette catholique ne le supprimeront pas. Si l'on renonce à la méthode, pourquoi s'obstiner à conserver un nom équivoque, qui trompe les catholiques et qui fera rire nos adversaires les plus malins, en attendant qu'ils en profitent? Quelle proie facile à saisir! Que de traquenards insoupçonnés le loup maçonnique, habilement dissimulé, préparera à cette jeunesse catholique scoutiste dans les clairières des bois, dans les parcs de certains châteaux, et ailleurs. . . .

\* \* \*

Que peut-on attendre d'un système éducatif qui brise le cadre traditionnel de la famille chrétienne? Le pire fléau de la jeunesse n'est-il pas cet orgueil qui persuade à l'adolescent que par ses seules forces, il est capable de tout, et qu'il n'a besoin des conseils de personne pour faire des merveilles. "Jvenes similiter hortare ut sobrii sint," c'était le précepte donné par S. Paul à Tite. "Il est bon à l'homme de porter le joug dès sa jeunesse," disait Jérémie, pleurant sur les ruines de Jérusalem. Aujourd'hui tout cela est bien suranné. On attend de la culture physique intense et d'une liberté sans frein le perfectionnement de la jeunesse et le progrès de l'humanité.

Les Français, qui ont la manie de copier les Anglais comme étant parvenus à une culture supérieure, devraient pourtant réfléchir à ceci: les initiateurs du scoutisme d'outre-Manche trouvent eux-mêmes les Anglais arriérés, et ils leur proposent comme modèles la vie des sauvages. L'idéal est de vivre dans les bois . . . Alors le progrès sera le retour à l'état primitif des nègres.

\* \* \*

Quand donc en aura-t-on fini avec cette manie de chercher des modèles et des méthodes chez les protestants et chez les franc-maçons? Quoi de plus ridicule! Le cancer qui ronge la société est surtout d'ordre moral: on ne fera rien qui vaille tant qu'on refusera d'appliquer le remède que les Pontifes romains ne cessent de montrer comme indispensable. "De nos jours plus que jamais, disait Pie X dans son Allocution du 13 décembre 1908, la force principale des mauvais

c'est la lâcheté et la faiblesse des bons, et tout le nerf du règne de Satan réside dans la mollesse des chrétiens . . . .” Ce n'est pas dans l'émanicipation et dans le sport à outrance que la jeunesse apprendra le vrai courage: “ Si la génération actuelle, continue le St-Père, a toutes ces incertitudes et toutes les hésitations de l'homme qui marche à tâtons, c'est le signe évident qu'elle ne tient plus compte de la parole de Dieu, flambeau qui guide nos pas. . . . Il y aura du courage quand la foi sera vive dans les cœurs, quand on pratiquera tous les préceptes imposés par la foi.” Une jeunesse forte dans la foi, voilà ce que réclame l'expérience et ce que veut le St-Père. Ce n'est pas le scoutisme qui la reformera. Il la rendra, au contraire, plus orgueilleuse, plus infatuée d'elle-même, plus égoïste, il favorisera tous ses vices. Au lieu d'armer le jeune homme contre les ennemis de sa foi et de sa patrie, il le fera parvenir au degré de maturité voulu par la secte pour subir toutes les hontes de son esclavage. Le scoutisme aura aussi contribué très efficacement à la déformation du chrétien et à l'abrutissement de la race humaine.

### PETIT SERMON COURT ET BON

(DE LA *Revue Mariale* DE LYON).

Un bon curé de campagne, s'adressant le dimanche à ses paroissiens, leur disait:

— Mes frères, ce que *nous dépensons pour nos plaisirs*, nous le perdons pour toujours;

Ce que *nous économisons* sur la terre, nous le laissons à d'autres après notre mort;

Ce que *nous donnons pour des bonnes œuvres et pour la cause du bien*, nous le retrouvons au Ciel!

### VÊTURE ET PROFESSION RELIGIEUSE

#### A LA MAISON-VICARIALE

Le 12 août S. G. Mgr l'Archêvêque a présidé une cérémonie de vêture et de profession religieuse à la Maison-Vicariale des Rdes Sœurs Grises de Montréal à Saint-Boniface. Ont revêtu le saint habit les Rdes Sœurs Boivin, Marie-Anne Boyer, de Saint-Boniface; Rondeau, Marie-Alexandrina Houde, de Morinville, Alta; St-Sylvère, Marie-Elizabeth Champagne, de Lamoureux, Alta; Ste-Candide, Marie-Amanda St-Pierre, de Winnipeg; MacDonald, Annie Chisholm, d'Antigonish, N.-E.; Anastasia, (auxiliaire), Mary-Nancy Andruchow, de

Beaver Lake, Alta. Les Rdes Sœurs Ste-Claire de Jésus, Clara Campeau, de Saint-Norbert, et Taché, Rosa Desrosiers, de Sainte-Anne des Chênes, ont prononcé leurs premiers vœux.

Le sermon de circonstance a été prononcé par le R. P. Joseph Blain, S. J. du collège de Saint-Boniface.

### CHANGEMENTS AU COLLEGE DE SAINT-BONIFACE

Le 31 juillet, fête de saint Ignace de Loyola, fondateur de la Compagnie de Jésus, est le jour où se font les changements dans le personnel des diverses maisons de l'Ordre. Nous avons le regret d'annoncer que le R. P. Edouard Lecompte, qui occupait la charge de recteur depuis le 27 avril 1913, a dû nous quitter. L'état de sa santé ne lui permettait pas de remplir plus longtemps les devoirs d'une charge dont il ne s'acquittait que par un prodige d'énergie. Il est retourné à Montréal, emportant les vives sympathies de tous ceux qui ont eu l'occasion de le connaître.

Le nouveau recteur est le R. P. Alexandre Gagnier, qui remplissait depuis un an les fonctions de ministre au collège. C'est un homme d'expérience et un éducateur distingué, qui a déjà occupé un poste semblable à Montréal. Le R. P. Albini Primeau le remplace comme ministre. Le R. P. Guy Leclaire, préfet des études et de discipline, a également été remplacé par le R. P. Victor Gravel.

### LES EXAMENS DANS NOS ECOLES

Voici la liste des élèves de nos écoles qui ont passé avec succès en juin dernier les examens qui conduisent à l'obtention des diplômes conférés par le Département de l'Instruction publique de la province:

ACADÉMIE SAINTE-MARIE, WINNIPEG. — *First Class* (Grade XII): Agnes O'Connor et Dorothy Lambert, (avec honneur), Frances Rodney, Lenore Meyers, Electa Gallagher, Beatrice Whalen, Elizabeth Fahey, Geraldine Sullivan, Enid Crothers.

*Second Class* (Grade XI): May Carter, Ruth Barker, Irene McCormick, Myra Lee, Margaret Gallagher, Margaret McLeod.

*Senior Matriculation* (Grade XI): Marjorie Truell, Jean Annis.

*Junior Matriculation* (Grade X): Violet Donley, Phyllis Middleton, Gladys McCormick.

*Combined Course* (Grade X): Bibiane Richard, (avec honneur), Rita Dixon.

*Teachers' Course* (Grade X): Marie-Louise Trottier, (avec honneur), Doreen Brennan, Susan Clare, Ethel Lindsay, Evelyn McLean

Florence Perkins, Yvonne Gelley, May Nagle, Kathleen Sinnott, Ivy Duncan, Antoinette Princee.

*Combined Course* (Grade IX) : Gabrielle Dixon, Yvette Richard, Evelyn Groelle et Rose Ann Carey, (avec honneur), Marion Eck.

*Teachers' Course* (Grade IX) : Florence Lawrence, Eliza Brault, Jean Hardie, Agnes McCarthy, Liliane Tremblay, Evelyn Judge.

*High School Entrance* (Grade VIII) : Corinne l'Heureux, Gladys Cameron, Lilian Troy, Ellen Manion, Sylvia Lewis, Marie Lemieux, Mollie Doran, Ethel MacDonald, Freda Cousc. Agnes Cotter, Tillie Reed et Lucille Stensby, (avec honneur), Donalda McKenty, Edith Beardsley, Norah Fitzpatrick, Verlie Frazer, Gertrude Gallagher, Belle Johnson, Marjorie Law, Olive Lightcap.

ACADÉMIE SAINT-JOSEPH, SAINT-BONIFACE. — *Admission*: Marie Delaney, Jeanne Kladek, Marie-Anne Béliveau, Marguerite Kelpin, Yvette Reginbal, (avec honneur), Marie Benoît, Simonne Couture, Claire Grymonpré, Antoinette Prendergast, Mary Woodcutter, Cora Paul, Cora Delisle, Anne-Marie Prendergast.

*1ère Partie, 3ème Classe*: Mary Morrisson, Léonie Dandurand, Mary Tomlison, Léa Day, Cordelia Toupin, Olive Olivier, Jeanne Legendrand, Grace Coyle, Annie Lonergan, Thérèse Bouchard, Lina Lavoie, Ethel Curtis, Adrienne Normandeau.

*2ème Partie, 3ème Classe*: Marguerite Delaney, Jeanne Lavoie, Thérèse Dumouchel, Marie Davey, Jeanne Van Assche, Flora McKinnon, Maria Bourdy, Mona Weston, Lucie Lagimodière, (avec honneur), R.-A. Pufault, Annette Savoie, Kathleen Griffin.

*3ème Classe*: Carmel Ducharme, Maximilienne Landry, Myrtle Elgert, (avec honneur), Antoinette Kéroack, Anastasie Jacques, Bernadette Roy, Gladys De Cou, Victoria Costigan, Anna Gagné, Mary Koreska.

*Tère Classe*: Blanche Longpré, (avec honneur), Lizzie Coyle, Mathilda Fortier, Elisa Marion.

ÉCOLE SAINTE-MARIE, WINNIPEG: — *Entrance*: James Briden, Aimee Dixon, Thelma Everett, Grace Healy, Joseph Killeen, Edith Meredith, John O'Day, Marguerite O'Keefe, Francis Richardson, Madeleine Roche, Winnie Tripp, Emile Villemin, (tous avec honneur), Albert Andries, Dorothy Brennan, William Donovan, Netta Killeen, Angus Macdonald, Kathleen Murphy, Kathleen H. Murphy, Rose O'Reilly, Patrick Donovan.

C'est la quatrième année que les élèves de l'école Sainte-Marie prennent part aux examens d'*Entrance* et pas un n'a encore failli.

ÉCOLE DE L'IMMACULÉE-CONCEPTION, WINNIPEG. — *Grades IX & X*: Virginia Lalonde. — *Grade X*: Marion Ingo. — *Grade IX*: Béatrice Jobin, Katherine Scanlan, Lucille Gelley, Blice Lidster, Irene Lee.

*Entrance*: Sarah Gridley, Sadie Allen, Sophie Papiernik, Katherine Altmayer, (avec honneur), Terence Dutton, Mavis Donaldson, Maud Gilboy, Gertrude Rafferty, Louisa Horan, Pearl Gilboy.

ECOLE SAINT-IGNACE, WINNIPEG. — *High School Entrance*: Marie Mora Morengo (avec honneur).

ECOLE SAINT-ÉDOUARD, WINNIPEG: — *Entrance*: Mamie Cassidy, Mary McVay, Winnifred Mahony, Earl Colloton.

COUVENT DE BRANDON. — *Entrance*: Cecil'a Ledez, Hazel Metson, Bertha Brodie, Eileen Ledger.

*Combined Course* (Grade IX): Isabelle Harriot, Agnes Jones. *Teachers' Course*: (Grade X): Augusta Andries. *Arts Matriculation*: Florence McNeil.

COUVENT DE SAINT-NORBERT. — *Grade XI*: E. de Moissac, C. Joyal, N. Zotyma, N. Grégoire, (avec honneur). *Grade X*: G. Ray, H. Monk, A. Charette, (avec honneur), J. Fleury, A. Lavallée, A. Magne, A. Champagne. *Grade IX*: M. Brennan, (avec honneur), M. Schmidt, A. Pelland, D. Champagne, M. Kordiac, A. Connolly. *Grade VIII*: Y. Campeau, M.-A. Sauvé, M. Bossuyt, A. Vermette, (avec honneur), B. Cross, E. Campeau, C. Schmidt, M.-L. Bonnefoy, L. Benoît, E. Wiechen, J. Kwolik.

COUVENT DE SAINTE-ANNE DES CHÊNES. — *Seconde Classe*: Noelia Désautels, (avec honneur). *Troisième Classe*: Rowan Gagnon. *3ème Classe, 2ème Partie*: May Chalmers, Bertha Norris, Ida Norman, (avec honneur). *3ème Classe, 1ère Partie*: Léon Désautels, Maria Benoît, Bernadette Perron, Dina Perron, Yvonne Fontaine, Grégorine Lussier, Gabrielle Trottier, Rosina Poirier, Germaine Rivet, Viola Daigle, Adélaïde Chalmers, Clérida Brunelle, Jennie Irwin, Agnès Berthiaume, Eugénie Brochu, Maria Duguay, Délia Côté, Méralda Côté, Annie Girard.

*Admission*: Louise Lavack, Germaine Rhéaume, Gertrude Lockhart, Agnès Lavergne, Pearl Hayman, Cécile Tougas, Marie-Anne Champagne, Alberta Normandin, (avec honneur), Laura Desmarais, Anna Duhamel, Alma Gauthier, Bernadette Désautels.

COUVENT DE SAINT-PIERRE. — *3ème Classe, 2ème Partie*: Hélène Bérard, Augustine Gaffray, Berthe Lemire, (avec honneur).

*Admission*: Marie Goulet, Edith Préfontaine, Gilberte Péloquin, Virginie Desjardins, Cécile Bérard, Dolorès Sicotte, (avec honneur), Théodora Demers.

COUVENT DE SAINT-JEAN-BAPTISTE. — *Admission*: Aurise Plamondon, Rébecca Carbonneau, Caroline Ayotte, Bernadette Brunette, Majorie Byrns.

*Grade IX*: Irma Baril, (avec honneur). Joséphine St-Amant, Léontine Grégoire, Jeanne Dupuis, Anna Beaudette, Olivine Godard, Angéline Marion.

*Grade X*: Minnie Landry, Philomène St-Amant, (avec honneur), Albina Baril.

COUVENT DE LETELLIER. — *Admission*: Juliette Barnabé, Alphonsine Barnabé, Jeanne Rivard Léa Robert, (avec honneur), Marie Désautels, Flora Breton, Marie Sorrette, Nora Empson, Jane Cope-land.

COUVENT DE SAINT-CHARLES. — *Admission*: Giselle D'Amour, Yvonne Thérien, Blanche Desbiens, Corinne Laporte.

*3ème Classe, 1ère Partie*: Amanda Bleau, Annie Betz, (avec honneur), Dorothy Jeffrey, Bernadette Clermont.

*3ème Classe, 2ème Partie*: Eva Beaudin, Florette Morin, Louise Pekary. *2ème Diplôme*: Géraldine Nolin.

COUVENT DE SAINT-FRANÇOIS-XAVIER. — *Admission*: Wilfrid Daignault, Anna Beaudry, (avec honneur), Antoinette de Laperrière, Jane Bess, Marie-Stella Régnier, Germaine Morin, Jane McNeil.

COUVENT DE SAINT LÉON. — Zéphirina Payette, Marthe Wasse, Hervé Rondeau, (avec honneur), Marie-Anne Parent, Maria Boyer, Irène Guertin. Edgar Bessette, préparé à une école rurale tenue par Mlle Adèle Roy, a passé cet examen avec honneur.

COUVENT DE NOTRE-DAME DE LOURDES. — *3ème Classe*: Sophie Bosc, (avec honneur), Mélanie Cossin, Marion McEachran, Laurent Forsyth.

COUVENT DE SAINT-LAURENT. — *Admission*: Michaelina Dunic, (avec honneur), Aggie Connelly, Augustine Desrosiers.

COUVENT DE SAINTE-ROSE DU LAC. — *Admission*: Joséphine Bouchet et Marie-Jeanne Le Search, (avec honneur).

COUVENT DE LORETE. — *Admission*: Adélia Manaigre et Graziella Rheault. *3ème Classe, 2ème Partie*: Rosa Jeanson et Henriette Lecland. *3ème Classe, 1ère Partie*: Alexina McDougall et Elise McDougall.

COUVENT DE LA BROQUERIE. — *Admission*: Eloria Normandeau, Marie-Louise Balcain, Marie Brisson, Julienne Taillefer.

### DING ! DANG ! DONG !

— Le gouvernement du Brésil, comme ceux du Chili et de l'Argentine, a fait exprimer par son représentant diplomatique au cardinal Merry del Val ses vifs remerciements pour les services rendus par le Saint-Siège dans la médiation des trois Républiques sud-américaines entre le Mexique et les Etats-Unis. — *Osservatore Romano*.

— Le 29 juin le Souverain Pontife a donné un *Motu Proprio*, d'après lequel il prescrit dans les séminaires et les ordres religieux d'Italie l'enseignement de la philosophie scolastique et de la théologie de saint Thomas d'Aquin, d'après le texte de la *Somme*, dont il fait le plus vif éloge.

— S. G. Mgr l'Archevêque est allé à Saint-Albert où il imposera demain, le 16, le pallium à S. G. Mgr l'Archevêque d'Edmonton.

— S. G. Mgr Spratt, archevêque de Kingston, a fait récemment un appel aux femmes catholiques de son diocèse pour leur demander d'entreprendre une campagne contre les modes inconvenantes et immorales.

— Mgr F.-A. Dugas, P. A. V. G., a écrit à S. G. Mgr l'Archevêque à la date du 21 juillet. Il était alors à Igon, à proximité de Lourdes, l'hôte des Filles de la Croix. Ses compagnons se portaient bien. Ils ont visité l'Angleterre, la Belgique, Paris, Angers et Bellefontaine. D'après les dernières nouvelles venues par les journeaux ils étaient à Rome avec le pèlerinage canadien. Espérons que la guerre ne les retiendra pas en Europe au-delà de leurs désirs.

— Les travaux de la construction de la cathédrale de Prince-Albert avancent rapidement.

— 108 religieuses enseignantes, appartenant aux diverses communautés du Manitoba, ont suivi pendant trois semaines à l'Académie Saint-Joseph, à Saint-Boniface, des cours de pédagogie donnés par MM. McIntyre et Hooper, du Département de l'Instruction publique.

— Le R. P. A. Winnen, supérieur de l'Orphelinat de Montfort, qui a passé quelques semaines à Saint-Boniface au mois de juin, reviendra prochainement pour établir une paroisse flamande, dont il sera le premier curé.

— Récemment dans un bal royal, en Belgique, une dame osa s'y présenter avec une jupe ouverte sur la cheville. Le souverain fit un signe à un chambellan. Celui-ci s'approche de la dame, lui offre le bras et la reconduit au vestibule, en disant: "Madame, Sa Majesté a remarqué que votre robe n'était pas finie et qu'un point de plus lui serait nécessaire . . ."

— Le R. P. Bonald, O. M. I., est retourné à la mission de Norway-House, qu'il avait fondée lui-même il y a plusieurs années.

— Le R. P. Lecoq, O. M. I., qui dirige les travaux de la nouvelle école indienne de Cross Lake, est allé de nouveau à Ottawa dans l'intérêt de cette école.

— La bénédiction de la pierre angulaire de la nouvelle addition à l'hôpital de Saint-Boniface aura lieu demain soir, le 16, à 7. 30 heures.

#### R. I. P.

— Rde Sœur Marie-Ursule, Edmonde Brazeau, des Sœurs des SS. NN. de Jésus et de Marie, décédée à Hochlaga.

— M. Stanislas Leroux, frère de M. l'abbé F.-X. Leroux, noyé à Vancouver.

— Dame Veuve P. Brulé Leclair, mère de M. Henri Perdriau, décédée à Montréal.